
加强矿山地质工作 延长矿山开采年限

湘 西 金 矿

湘西金矿是一个开采近百年的老矿山
。

由于长期开采
,

资源曾一度比较紧张
。

老矿山能

不能延长寿命
,

怎样继续为社会主义祖国做出贡献呢 经过无产阶级文化大革命锻炼的我矿

广大革命职工 , 在矿党委领导下
,

与冶金地质二三七队密切协作
,

多年来 , 通过一系列勘

探工作
,

在沃溪矿区和西安矿区先后发现了两种新类型的矿体和两个新容矿层
,

探明并开发

了一个新采区
,

还查明了七个异常矿段 矿体
。

在现有采区范围内
,

新增了一百多万吨矿

石储量 , 保证了生产的需要
。

通过几年来的工作
,

我们有以下几点体会

坚持
“ 采掘并举

,

掘进 先行 ” 的方针 , 保持合理的采掘比例
。

沃溪采区的矿脉倾角陡
,

厚度小
,

每采一万吨矿石约需掘进六百米巷道
,

才能保证储量

平衡和生产持续进行
。

但是
,

有段时间 ,

我们重采轻掘
,

多采少掘
,

砍掉了掘进区段
,

压缩

了掘进人员
,

万吨掘进量下降到三百多米
,

全年的生产探矿巷道不到五百米
,

只有正常年度

的六分之一
,

使地质储量保有总数减少近二十万吨
,

造成采掘比例 失 调
, “三 级 矿 量 ” 欠

帐
,

生产也完不成任务
。

通过文化大革命的锻炼
,

特别是新党委成立后
,

党委认真总结了前

段教训
,

批判了 “ 杀鸡取旦’’
、 “竭泽而渔 ” 的错误做法

,

充分发动群众
,

采取有效措施
,

调整采掘比例关系
,

扭转被动局面
。

一九七 年以来
,

矿山有了专业掘进队伍
,

加强了井下

水平钻探
,

充实了矿山地质技术力量
,

制定了掘进规划
。

一九七 年到一九七三年间
,

共组

织了十八次快速掘进
,

创造了独头平巷月进四百五十二米和独头斜井月进二百五十六米的成

绩
。

由于领导重视
,

措施有力
,

万吨采掘比很快就达到了正常水平
,

三级矿 量 也 达 到了平

磁铁矿一硫化铁或硫化铁一磁铁矿型 为夕卡岩铜矿经常组成的矿化 类 型 之 一
,

磁铁

矿
、

黄铁矿
、

磁黄铁矿三类矿物数量可以不等 ,

在每个矿床中可以差别较大
,

其矿石中含硫

多
,

正接触带赤 镜 铁矿
、

硫酸盐类矿物 钡 或 万 基本不出现
。

夕卡岩中的硫化铜型 这是一种夕卡岩铜矿的次要类型
,

只形成小型铜矿
。

这类矿床一般

以黄铜矿为主
,

形成浸染状含铜夕卡岩
,

其他黄铁矿
、

磁铁矿都很少
,

黄铜矿多于黄铁矿
。

硫化铜型 产于各种岩石 夕卡岩除外 中
,

以硫化铜 黄铜矿
、

斑铜矿
、

辉铜矿 或

方铅矿
、

闪锌矿为主
,

其他金属矿物极少或无
。

这类矿化组合到 目前为止尚未发现有工业意

义的铜矿床
。

毒砂型 产于各种岩石 中
,

以毒砂为主或为毒砂多金属矿
。

毒砂含量较多
,

一般砷 形

者
,

有时亦可含黄铁矿
,

黄铜矿
,

局部有高品位的铜矿石
,

但一般不形成矿床
。

在含砷的铜矿

床中
,

砷含量一般仅 、 拓
,

因此这种矿化组合类型的界线以含砷 拓作为界线
。

上述关于研究金属矿化组合标志的介绍
,

仅是安徽沿江地区和皖浙赣三省边境地区铜矿

研究工作中的一部份
。

它仅是控制成矿作用总因素中的一个方面
,

因此
,

对某一矿点来说
,

金属矿化组合为与铜矿有关的硫化铁型就不一定形成矿床
。

但就
,

目前资料来看
,

构成工业意

义的铜矿往往是特定的金属矿化组合类型
,

故仍有其实际意义
。



衡
,

初步取得了生产的主动权
。

抓好原始资料衣综合分析工作
。

认真研 究地质资料
, 是增长矿 山

储全的重要前提
。

我矿是一个地质条件变化大
、

构造比较

复杂的矿床
。

加上开采深度很大
,

钻探只能

起指导掘进和圈定远景区的作用
,

因此
,

矿

山地质工作更为重要
。

除探矿掘进和钻探队

伍外
, 地测科和两个坑口 都配备了地质

、

测

黄
、

绘图和采样加工人员共五十人
。

坑口 地

质组进行的坑道测量
、

坑道地质编录和采样

工作
,

基本上能跟上施工的进度
。

采矿场一

般做到每推进五至八米取样一次
。

西安坑口

黝
图

紫约色妇之宕

从「色蚀变板丫奋边界 困
四

层问脉和解理大脉
‘弓纽火细脉

使用数理统计法定白钨品位
,

地质工作做得更及时些
。

我们都按规定定期检查和验证
,

使工作质量基本合格
。

冬 入
『 艺型构造 , , 勺网脉状拉

’

布

对于编录
、

取样
、

加工和化验成果
,

为了保持资料的完整性
,

建立了中段

地质原图
、

分脉试料原图
、

矿块地质原图
、

样品化验成果台帐和储量管理台帐
。

同时
,

还实

行了施工质量验收制度
、

贫化损失率计算和管理制度
、

采掘技术计划管理和设计审批制度
、

储最计算和平衡分析制度
。

这些管理制度
,

保证了原始资料的质量
,

为正确指导采掘工作提

供了可靠的依据
。

抓好原始资料的综合分析工作
,

是完成由感性认识上升到理性认识的必由之路
。

以前
,

我们曾一度只求应付生产
,

不注意通过综合分析去掌握资源情况的变化规律
,

结果越应付间

题越多
,

工作很被动
,

常常 “炒剩饭 ” 。

一九六五年以来
, ,

我们开展 了地质规律的综合分析

工作
,

就逐步扭转了这种局面
。

例如
,

在沃溪采区层间脉的上下盘 ,
由于热液蚀变作用

,

广

泛发育着与成矿作用密切相关的黄白色蚀变板岩
,

厚度由几米至十多米
, 过去都把它当废石

丢掉了
。

但是通过多次研究
,

发现蚀变围岩 中常见有矿化较强的地段
。

这种蚀变围岩能不能

形成工业矿体呢 我们从分析零星资料入手
,

进而又在上部中段和矿体两翼补打了五千米坑

道
,

终于发现了一种 “ 网脉型 ” 矿体 图
。

这种矿体厚度大
,

分布范围广
,

开采条件也

比较好
。

到目前为止
,

已查明的网脉状矿体和异常区约有三十多处
,

总储量达几十万吨
,

为

矿山的持续生产提供了良好的资源条件
。

巳有勘探资料是进行开拓和生产勘探工作的重要依据
,

但由于当时勘探手段和工作程度

的限制
,

这些资料的准确程度有一定的局限性
,

因而需要通过生产勘探来提高 它 的 工 作程

度
。

以前
,

我们曾习惯于简单地照已有勘探资料办事 资料中圈定有矿就打生产勘探坑道
,

否则就很少研究
,

结果往往出现遗漏工业矿体或探矿坑道过长的情况
。

这种经验教训使我们

认识到
,

必须有分析地对待以往的勘探资料
,

特别是要慎重地处理 “ 无矿带 ” 。

从一九六六

年开始
,

我们比较系统地研究了 “无矿带 ” 问题
,

并对有成矿迹象的地段补充了探矿坑道约

五千米
,

水平钻探进尺约一千米
。

目前
,

已在沃溪采区原来的 “ 无矿带 ” 中发现了几个较大

的工业矿柱 图
。

发挥主 观能动作 用
, 积极开展新矿段的探矿工作

。

在我矿的捺矿工作问题上
,

存在两种观点
。

少数人认 为
,

矿 , 按程序把勘探部门提交的



储蚤采出来
,

就算完成了任务 , 至于新

矿段的探矿
, 那是勘探队的事

。

但多数

人认为
,

要延长矿山服务年限
,

扩大矿

山规模
,

就要打破份内份外的界限
,

充

分挖掘矿山潜力
, 积极开展新矿段的探

矿工作
。

近几年来
,
矿党委支持了开展

新矿段探矿工作的意见
,

使这项工作顺

利地开展起来
。

我们对八个矿段
、

异常

区和已有矿柱的延深部位投人了三万五

千多米坑道和九千多米钻探
,

肯定了七

个矿段具有工业价值
。

例如
,

在西安矿

区的井区附近
,

一九六四年以前打了八

个钻孔
,

只有一孔见到矿化现象
。

当时

设计的验证斜井
,

也因勘探队撤离没有

施工
。

矿 山地质人员在原有勘探成果基

础上
,

补充了槽探和浅井工程
,

发现地

巨刃
‘ , 矿 ’‘

口
原‘ 、。

曰“

表尚有较好的矿化地段
,

而且地质构造也有利于成矿
。

叮 沃溪坑矿性分币纵 面凶

根据这个分析
,

我们大胆设计了一百

八十米探井和二百五十米平巷
,

结果找到了一个有相当规模的富矿体
。

冶金地质二三七队根

据我们的反映
,

于一九七 年再次上山
,

与我矿紧密配合搞勘探
。

通过钻孔和坑道
,

查出了

一个隐伏的二号容矿层
,

先后找到了七个富矿体
,

使这里成为我矿近几年来生产白钨的主要

采区
。

努力提 高矿石 回采率
, 充分利用残

、

贫
、

薄矿脉
。

在开发矿源的同时
,

我们遵照伟大领袖毛主席关于
“ 矿山保护

,

综合利用很工要
,

要注

意 ” 的教导
,

发动群众努力降低矿石损失率 , 提高回采率
。

西安和沃溪两坑口 广大职工爱矿

如宝
,

采用了各种有效措施
,

使矿石总回采率分别超过 和 拓
。

沃溪坑 口十一中段以上
,

由于历史上的不合理开采
,

积压着十万多吨残
、

贫
、

薄矿
。

对

这部分资源的利用
,

矿党委主要成员非常重视
,

亲自主持调查
、

制定回采计划和组织回采力

量
。

一九七 年至一九七四年间
,

共采出六十多个矿块
,

回收矿石七万五千多吨
,

占同期产

出矿量的 拓
。

为了不浪费有用资源
,

矿党委一九七三年决定对沃溪采区三平巷以上老窿和地表堆存的

氏品位矿量进行复查
。

经过近一年的努力
,

查明上部还有二十多年前漏探漏采的大量网脉状

矿体
、

可供二次利用的充填料和堆存矿石共三十多万吨
,

这就为延长矿山寿命和充分利用资

源摸出了一条新途径
。

、

几年来
,

在各级党委领导下
,

我们在矿山地质工作中虽然做了一些工作
,

但仍然存在很
多问题

,

主要是群众发动不够广泛
,

地质工作深度不够
,

综合研究还赶不上形势的需要
。

今

后
,

我们决心在华国锋主席为首的党中央领导下
,

继承毛主席的遗志
, 以阶级斗争为纲

,

彻

底批判 “ 四人帮 ” 的滔天罪行
,

巩固和发展文化大革命的胜利成果
,

发扬成绩
,

克服缺点
,

多快好省地开发矿业
,

把伟大领袖和导师毛主席开创的无产阶级革命事业进行到底
。


